

# Un climat propice aux affaires

PAR SON EXCELLENCE SÉRGIO CABRAL

GOUVERNEUR DE L'ÉTAT DE RIO DE JANEIRO



**SÉRGIO CABRAL**  
Gouverneur de l'état de Rio de Janeiro, élu en 2006, et investi en 2007, est natif de la ville de Rio de Janeiro. Après des études de journalisme, il s'est lancé à 24 ans dans une carrière politique, en tant que Directeur d'exploitation de TurisRio. En 1990 est élu député de l'état. En 1994, Sérgio Cabral est réélu et devient Président de l'assemblée législative de Rio de Janeiro (ALERJ). Il reste député et président d'ALERJ jusqu'à 2002, Sérgio lorsqu'il est élu sénateur fédéral pour un mandat de quatre ans.

Les relations entre le Brésil et la France sont historiquement très intenses et diversifiées. La France est l'un des principaux partenaires économiques et commerciaux du pays et elle est une grande référence de la société brésilienne en termes d'art, de culture et de comportement. Néanmoins, penser seulement à la richesse de nos échanges historiques, c'est limiter le potentiel de nos relations au présent et au futur. Aujourd'hui, les gouvernements brésilien et français développent de multiples initiatives qui comprennent l'établissement d'un partenariat stratégique dans le secteur de la défense et la célébration de l'Année de la France au Brésil. C'est une manière d'intensifier l'échange culturel et de renforcer les liens d'amitié et de coopération.

L'une des principales raisons de cette mission en France est la promotion d'une plus grande coopération entre les entreprises des deux pays, en stimulant l'élargissement du flux d'investissements français vers le Brésil et en diversifiant l'échange commercial bilatéral. Telle est la nouvelle forme d'action du gouvernement de Rio de Janeiro : active, focalisée sur les résultats, agile, efficace et transparente.

Ce contexte favorable aux relations franco-brésiliennes se déroule dans une conjoncture très positive sur les plans politique et économique au Brésil. Cet environnement offre en même temps une grande stabilité et d'importantes opportunités pour les investissements étrangers dans le pays.

Sur les plans politique et institutionnel, le Brésil vit le plein fonctionnement de l'état démocratique de droit, la totale normalité de l'alternance de pouvoir et la liberté de la presse sans aucune restriction. Du point de vue économique, il est important de souligner non seulement la dimension de l'économie brésilienne, supérieure à un milliard de milliards de dollars, mais, surtout, la stabilité et les perspectives de croissance du pays. Les fondements macroéconomiques sont solides et le Brésil est entré dans un cycle soutenu de croissance, en enregistrant des taux de près de 5 pour cent par an.

Le gouvernement de M. Lula, l'actuel président brésilien, allie la croissance économique à l'inclusion sociale. Le gouvernement cherche à produire davantage de richesses, avec une distribution plus égalitaire. Divers programmes sociaux sont mis en œuvre et, comme résultat, le Brésil a obtenu l'année dernière, selon l'ONU, l'indice de développement humain le plus élevé.

L'état de Rio de Janeiro, en particulier, offre des conditions extrêmement avantageuses qui en font une passerelle permettant aux entreprises françaises de s'établir dans le pays explorer les opportunités du marché brésilien. Rio fonctionne aussi à la manière d'une plate-forme d'exportations vers d'autres pays.

D'abord, une localisation stratégique : au centre de la plus grande région consommatrice du pays, la région sud-est, l'état concentre plus de la moitié du PIB brésilien et représente un marché de 60 millions d'habitants. Rio est un grand centre de distribution de marchandises pour les états voisins : São Paulo, Minas Gerais et Espírito Santo.

Le deuxième avantage du pays est sa capacité à fonctionner comme une excellente plate-forme logistique, du fait de l'infrastructure portuaire et aéroportuaire. Le port d'Itaguaí, situé à moins de 100 km du centre de la ville, possède les conditions nécessaires pour se transformer en plate-forme portuaire par la nouvelle route qui reliera les principaux centres de production de l'état. L'aéroport international de Rio de Janeiro possède la gare de fret la plus grande et la plus moderne d'Amérique Latine. L'année dernière, un autre aéroport international a été inauguré à Cabo Frio.

Le troisième avantage tient au fait que l'état de Rio de Janeiro est autosuffisant en termes de production d'énergie électrique. En effet, notre production est près de 40 pour cent supérieure à la consommation. Le Brésil possède seulement deux usines nucléaires toutes deux situées dans l'état de Rio de Janeiro. La construction de la troisième usine nucléaire, également située dans notre état, a été approuvée en juin de l'année dernière. En fait, Rio peut être considéré comme la capitale énergétique du pays. Environ 85 pour cent de la production nationale de pétrole, ainsi que la production d'environ 45 pour cent du gaz naturel, proviennent de l'état de Rio de Janeiro. Le bassin de Campos représente presque 90 pour cent des réserves de pétrole avérées de la nation. Il est important de rappeler que de nouvelles réserves de pétrole et de gaz naturel ont été découvertes sur le littoral de Rio de Janeiro. Les réserves de Tupi et de Jupiter vont augmenter les réserves nationales d'au moins 50 pour cent, selon les estimatives des spécialistes.

Quatrième avantage : l'installation dans l'état de Rio de Janeiro d'une forte industrie de base, qui peut fournir les produits intermédiaires nécessaires à d'autres industries, surtout l'acier et les matières plastiques. Nous sommes très développés dans certains secteurs-clé de

## **La conjoncture politique de Rio de Janeiro est prospère et dynamique, avec l'établissement d'un étroit partenariat avec le Gouvernement Fédéral et les gouvernements locaux**

l'industrie de transformation, comme la pétrochimie et le gaz chimique, ainsi que la sidérurgie. Tout cela a rendu possible la consolidation d'une forte industrie chimique, pharmaceutique, navale et automobile.

Les investissements majeurs du secteur sidérurgique, comme celui de la société Companhia Siderúrgica do Atlântico (Groupe ThyssenKrupp) feront de l'état de Rio de Janeiro l'un des grands centres producteurs d'acier d'Amérique Latine. Le secteur pétrochimique, à son tour, gagnera une énorme impulsion avec la construction, cette année, d'une raffinerie pétrochimique de la dernière génération. Le Complexe pétrochimique de l'état de Rio de Janeiro est l'investissement le plus massif de l'histoire de Rio de Janeiro et il s'agit du plus grand projet individuel de l'histoire de Petrobras. Il représente un volume d'investissements de 8,4 milliards de dollars.

Enfin, le cinquième avantage de Rio, c'est la disponibilité de ressources humaines qualifiées, qu'il s'agisse de chercheurs de haut niveau ou de techniciens dans les plus divers secteurs. Le capital intellectuel est un grand avantage de l'état : plus de 100 institutions d'enseignement supérieur, environ 50 centres de formation professionnelle et 156 écoles techniques, aussi qu'un grand nombre de centres de recherche et de développement technologique d'excellence.

Rio offre de grandes opportunités dans le secteur des services : l'état constitue la principale porte d'entrée pour les touristes qui visitent le Brésil, et son secteur touristique reçoit d'importants investissements étrangers, destinés à la construction de nouveaux hôtels et de complexes hôteliers. Nous sommes également très développés dans le secteur des technologies de l'information, avec la seconde plus grande production de logiciels du pays. Rio accueille des centres de recherche et de développement d'excellence destinés aux secteurs

de la biotechnologie, de l'énergie et à divers secteurs d'ingénierie. Rio est réputé pour son intense production audiovisuelle et il possède le plus grand complexe cinématographique d'Amérique Latine. Enfin, Rio de Janeiro est une importante place financière, surtout dans le secteur des assurances et des réassurances.

La conjoncture politique de Rio de Janeiro est prospère et dynamique, avec l'établissement d'un étroit partenariat avec le Gouvernement fédéral et les gouvernements locaux. Ce partenariat produit des résultats très positifs, surtout au sein des secteurs des infrastructures, de l'énergie et de la santé.

Il est important de signaler l'effort du gouvernement pour promouvoir la modernisation de la gestion publique, avec l'adoption de mécanismes et de méthodes de gestion utilisés par le secteur privé. Le gouvernement développe aussi un programme pour améliorer les finances de l'état, qui se solde déjà par un excédent des comptes publics, et une plus grande capacité d'investissements publics.

Nous nous engageons aussi à établir un environnement favorable pour l'investisseur. Nous avons identifié les obstacles à l'installation de nouvelles entreprises dans l'état et nous cherchons désormais à simplifier et accélérer les processus bureaucratiques, surtout au niveau des délais de création d'entreprises et de l'octroi des autorisations environnementales.

Rio de Janeiro vit, enfin, une nouvelle ère politique et il est en train de construire une nouvelle réalité économique et sociale. Pour la période comprise entre 2008 et 2010, le volume d'investissements publics et privés atteindra 107 milliards de reals, l'équivalent de 60 milliards de dollars. Les avantages offerts par l'état de Rio de Janeiro en termes de logistique, d'industries, de services et de beautés naturelles ne se trouvent réunis nulle part ailleurs. Rio de Janeiro vous attend à bras ouverts. **F**



Rio de Janeiro accueille les investisseurs à bras ouverts